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«Готовимся к школьному обучению» 
Ваш ребёнок идёт в первый класс, Вы счастливы и горды. И Вы, 
естественно, волнуетесь. Вы думаете о том, как сложится у него в 
дальнейшем школьная жизнь. И даже если он неплохо готов к школе 
(читает, считает, хорошо рассказывает, пишет печатными буквами), Вас 
всё равно не покидает какое-то беспокойство. Ещё большее волнение 
испытывает ребёнок, ведь он находится на перепутье между дошкольной и 
школьной жизнью. Дети 6–7 лет реагируют на состояние неопределённости 
всем своим существом: нарушается устойчивость к стрессам, растёт 
напряжённость. И с таким ребёнком, конечно, нелегко. Поэтому так важно 
понять это состояние детей и помочь им быстрее привыкнуть к новой 
жизни. 
Психологическая готовность ребёнка к обучению в школе является 
важнейшим итогом воспитания и обучения дошкольника в семье и детском 
саду. 
Опыт показывает, что никакое самое хорошее детское учреждение – ни 
детский сад, ни начальная школа – не могут полностью заменить семью, 
семейное воспитание. В дошкольном учреждении детям прививают многие 
полезные навыки, учат рисованию, счёту, письму и чтению. Но если 
занятиями ребёнка не интересуются в семье, не придают им должного 
значения, не поощряют усердия и прилежания, ребёнок тоже начинает 
относиться к ним пренебрежительно, не стремится работать лучше, 
исправлять свои ошибки, преодолевать трудности в работе. Некоторых 
детей такое невнимание родителей глубоко обижает, они обижаются, 
перестают быть искренними и откровенными. Наоборот, интерес родителей 
к делам дошкольника и первоклассника придаёт особое значение всем 
достижениям ребёнка. Помощь в преодолении трудностей, возникающих 
при выполнении любого рода занятий, принимается всегда с 
благодарностью и способствует близости родителей и детей.  
Процесс подготовки будущего ученика начинается задолго до начала 
настоящих сентябрьских занятий. Развивающие занятия с дошколятами 
необходимы, но не достаточны для благополучного старта! Лишь 
сочетание психологической готовности и набора обширных знаний, умений 
и навыков позволит первокласснику успешно осваивать азы науки. 
Психологическая составляющая готовности к обучению не возникает 
спонтанно или внезапно. Она рождается как закономерный этап 
интеллектуального, эмоционального и волевого развития. Поэтому наравне 
с занятиями чтением, письмом, рисованием, счетом и т.д., родителям и 
будущим первоклашкам стоит заняться развитием различных сторон 
психологической готовности к школе. 



Психологическая готовность к школе – это готовность ребенка к новой 
системе отношений, ко всем ее компонентам. 
Психологическая подготовка ребенка к школе состоит из трех компонентов, 
каждый из которых активно формируется на протяжении дошкольного 
возраста. Успешное обучение и комфортное состояние ребенка в школе 
зависит: во-первых, от уровня развития интеллекта, во-вторых, от развития 
личностно-волевой сферы, и, наконец, от мотивационной готовности к 
школьному обучению. 
Когда речь идет об умственном развитии и его уровне, то обращают 
внимание на совокупность знаний, умений и освоенных действий, которые, 
собственно, и сформировались в процессе приобретения этих знаний и 
умений. Это наличное достояние создает базу для усвоения новых знаний 
и умений, возникновения и функционирования новых умственных действий. 
Ребенок должен уметь выделять существенное в явлениях окружающей 
действительности уметь сравнивать их, видеть сходное, отличное, он 
должен научиться рассуждать, находить причины явлений, делать выводы. 
Также к интеллектуальной готовности к школе относят: умение слушать и 
выполнять правила, указания взрослого; определенный уровень и объем 
развития памяти (механической и логической); степень умственного 
развития, владение обобщающими понятиями, умение планировать свои 
действия; умение отличать слово от обозначаемого им предмета или 
явления; владение арифметическими операциями; готовность руки к 
овладению письмом; умение выделять учебную задачу, превращать ее в 
самостоятельную цель деятельности. 
В отличие от интеллектуальной, практически всегда ускользает из поля 
зрения родителей личностно – волевая, но она очень важна для 
благополучной учебы первоклассника. Чтобы будущему ученику было 
комфортно в школьных стенах, он должен научиться подчиняться 
правилам, которые диктует новая система отношений. 
Кроме того, выполняя задания, ваш ребенок будет получать оценки своей 
учебной деятельности. Это непростое испытание для любого человека, и 
тем более для ребенка. 
Очень важно для успешной учебы, естественно, настоящее желание 
познавать неизвестное. 
Формирование мотивов, побуждающих к учению, – одна из линий 
подготовки детей к обучению в школе. Это и отношение к обучению как 
необходимому и важному делу, и интерес к учебным занятиям. 
Мотив – побудитель деятельности, складывающийся под влиянием 
условий жизни человека и определяющий направленность его активности. 
Мотивационная готовность к школьному обучению складывается из: 
• положительных представлений о школе; 
• желания учится в школе, чтобы узнать и уметь много нового; 
• сформированной позиции школьника. 
Наиболее адекватными для учебной деятельности являются учебно-
познавательные мотивы, которые формируются в ходе осуществления 
самой учебной деятельности и специально организованных мероприятий. 
В основе мотива посещения школы могут лежать следующие потребности: 
престижа (повышение своего социального положения), стремление к 



взрослости и желание называться уже школьником, желание быть «как 
все». В мотив обучения могут входить следующие причины: интерес к 
учению вообще (основанный на потребности в новых впечатлениях от 
приобретения знаний), желание получить образование в связи с 
пониманием его необходимости для жизни и профессиональной 
деятельности, желание заслужить похвалу. 
О наличии внутренней позиции школьника следует говорить в том случае, 
если ребенок относится к поступлению в школу или пребыванию в ней 
положительно, как к совершенно естественному и необходимому событию 
в жизни: обнаруживает чувство необходимости учения, т.е. в ситуации 
необязательного посещения школы продолжает стремиться к занятиям 
специфически школьного содержания, положительно относится к 
общественно принятых правил и норм поведения, признает авторитет 
учителя. 
Школьное обучение – это непрерывный процесс общения. Круг общения 
младшего школьника значительно расширяется: незнакомые взрослые, 
новые сверстники, старшеклассники. Психологами и педагогами замечено, 
что дети быстрее и легче адаптируются к школьному обучению, если умеют 
общаться. 
Что же родители могут сделать для того, чтобы научить ребёнка общаться? 
Прежде всего, надо у детей сформировать следующие навыки: 
– умение слушать собеседника, не перебивая его; 
– говорить самому только после того, как собеседник закончил свою мысль; 
– пользоваться словами, характерными для вежливого общения, избегая 
грубостей и вульгаризмов. 
Часто родители жалуются, что дети разговаривая между собой, 
перебивают друг друга и вместе с тем стесняются обратиться к чужому 
человеку, не умеют разговаривать по телефону. 
Преодолеть эти недостатки помогут игры, в которых участвуют не только 
дети, но и взрослые. Чтобы провести эти игры, нужны 2 игрушечных 
телефона или их предметы-заместители. 
«Мама звонит дочке (сыну)», «Внучка поздравляет деда», «Нужно вызвать 
врача к заболевшему братишке», «нужно узнать, какой фильм идёт в 
кинотеатре», «Приглашаем в гости друзей» – эти и другие ситуации, 
разыгранные вами с ребёнком, сформируют у него умение вести диалог, 
разговаривать со взрослыми, сверстниками. 
В годы, предшествующие обучению в школе, родителям важно создать 
условия для общения дошкольников с их сверстниками. Организация 
различных развлечений, детских праздников, разнообразных игр должна 
стать хорошей традицией каждой семьи. Дети учатся жить в коллективе, 
уступать, делать другим приятное, помогать, подчиняться, лидировать. 
И ещё один совет: учите ребёнка слушать других, но и сами признавайте 
его право на собственное мнение. Общение не может строиться на основе 
авторитарного давления на ребёнка и подчиняться формуле «Взрослый 
всегда прав, потому что взрослый». Обязательно спорьте с детьми, учите 
их доказывать свою точку зрения, но и сами не стесняйтесь признавать 
свои ошибки, извиняться. Всё это – залог того, что общение в любой среде 
не будет доставлять вашему ребёнку огорчения. 



Таким образом, готовность ребенка к школе требует особого внимания, как 
со стороны родителей, так и педагогов. 
 


